

# SECOURS CATHOLIQUE—CARITAS FRANCE



## ALPES DU SUD

**RAPPORT  
D'ACTIVITÉ  
2024**

[secours-catholique.org](https://secours-catholique.org)

Délégation des Alpes  
260 Bd Régis RYCKEBUSCH  
04100 MANOSQUE  
Email : [alpes@secours-catholique.org](mailto:alpes@secours-catholique.org)  
Téléphone : 04 92 70 96 50  
Secours Catholique Caritas France



**ENSEMBLE,  
CONSTRUIRE  
UN MONDE JUSTE  
ET FRATERNEL**

# SOM- MAIRE

ÉDITORIAL	P1
LA VIE DE LA DÉLÉGATION	P2
RÉTROSPECTIVE	P3- P4
LE PROJET DE LA DÉLÉGATION	P5
THÉMATIQUES	P6
• ACCUEIL DE L'ÉTRANGER	
THÉMATIQUES	P7
• ANIMATION SPIRITUELLE	
• COMMISSION DES AIDES ET POLITIQUE D'ACCOMPAGNEMENT	
THÉMATIQUES	P8
• COMMUNICATION	
• ENFANCE FAMILLE	
THÉMATIQUES	P9
• FORMATION	
• PRISON	
THÉMATIQUES	P10
• FAUTEUIL-SKI ET JOELETTE	
• SERVICE BENEVOLAT	
• ACCÈS DIGNE A L'ALIMENTATION	
ORGANISATION TERRITORIALE	P11
ÉQUIPE D'ANIMATION	P12
• TERRITOIRE SUD	
ÉQUIPE D'ANIMATION	P13
• TERRITOIRE CENTRE	
ÉQUIPE D'ANIMATION	P14
• TERRITOIRE NORD	
RAPPORT FINANCIER	P16

## ÉDITORIAL

Chaque année, le rapport d'activité montre une pauvreté qui ne cesse de s'accroître et qui touche de nouvelles classes sociales. L'année 2024 n'a pas fait exception, le contexte général (politique, social, économique et écologique), de plus en plus complexe, a mis beaucoup de personnes en situation de précarité financière, mais avec un risque non moindre d'isolement social : les personnes avec une petite retraite, les familles monoparentales étant les plus affectées.

Pour s'adapter à ces nouvelles situations, les bénévoles des équipes, accompagnés des salariés et du bureau, ont eu à cœur d'accueillir et d'accompagner toutes les personnes venues chercher de l'aide, de l'écoute, et de leur proposer un lieu chaleureux pour se poser. Bravo aux 350 bénévoles et 6 salariés qui sont à la manœuvre...

Une parenthèse, dans ces périodes difficiles, nous a fait du bien... je veux parler des Jeux Olympiques et Paralympiques, une manifestation mondiale du dépassement de soi, du respect et de la fraternité. A l'image du Secours Catholique, tous les acteurs (sportifs, bénévoles, salariés...) ont contribué à faire de Paris un immense moment de joie, d'unité, de fierté et de rayonnement pour la France. Bien plus qu'une simple compétition sportive, ces jeux ont révélé une fraternité universelle.

À la lecture de ce bilan d'activité, vous découvrirez le dynamisme et la mobilisation de nos trois territoires, de beaux projets en cours et d'autres sont en gestation.

La situation financière de notre association nous invite à la prudence, à nous réinterroger sur nos actions et surtout à réaffirmer ce que nous voulons pour notre association : l'accueil inconditionnel, poursuivre l'accompagnement des personnes en précarité, lutter au quotidien pour une société plus juste et fraternelle...

Au niveau de l'équipe salariée, c'est avec joie que nous avons accueilli Wilfried, animateur de réseaux de solidarité. Il accompagnera nos activités et équipes sur le territoire Nord, ainsi que les thématiques "migrants" et "accès digne à l'alimentation".

Ce rapport d'activité met en lumière l'ensemble des acteurs de notre délégation et je tiens à les remercier très chaleureusement pour leur engagement sans faille.

Il n'a pas vocation à détailler l'ensemble de nos actions, mais à vous faire découvrir, à partir de quelques exemples, la raison d'être de notre engagement qui n'est rendu possible que grâce à la fidélité et à la confiance de nos donateurs et aux subventions que nous recevons. Que tous en soient remerciés !

Je vous laisse découvrir plus en détails toutes nos actions évoquées.

Encore MERCI à tous pour votre engagement et votre confiance...

Maryline DURAND

Présidente de la délégation

# LA VIE DE LA DÉLÉGATION

## LES CHIFFRES CLÉS 2024 DU SECOURS CATHOLIQUE DES ALPES DU SUD



**350**  
BÉNÉVOLES



**2900**  
PERSONNES OU FAMILLES ACCOMPAGNÉES



**18**  
LIEUX D'ACTIVITÉ



**15**  
EQUIPE LOCALES COMMUNES OU TERRITOIRES



**9**  
SERVICES ŒUVRANT SUR LES 2 DÉPARTEMENTS



**6**  
SALARIÉS - 5.5 ETP

## PROBLÉMATIQUES DANS LES DÉPARTEMENTS

Isolement social, précarité (financière, énergétique), insécurité alimentaire, fragilité des familles monoparentales, accès à la mobilité, insuffisance de logements sociaux, accès difficile à la santé, accès aux droits pour les personnes en migration.

## SOLIDARITÉS

Nous travaillons en lien avec l'ensemble des acteurs (associatifs, institutionnels) de nos départements. Des structures d'économie sociale et solidaire et associations œuvrant pour la solidarité sont présentes dans les deux départements. Nous œuvrons également en lien avec les Diocèses de Gap-Embrun et de Digne.

## LE BUREAU

Présidente : **Maryline DURAND**  
Délégué : **Yann ORTEGA**  
Aumônier 05 : **Michel GRUÈRE**  
Trésorier : **François HONORE**

## LES SALARIÉS

Délégué : **Yann ORTEGA**  
Comptable : **Magali SARREY**  
Assistante: **Evelyne NICOLE** (janvier à juin) et **Florence ECK** (juillet à décembre)  
Animatrice/teur des réseaux de solidarité territoire Nord : **Coline CASTELNAU** (jusqu'en octobre) et **Wilfried MÜLLER** (depuis décembre)  
Animatrice des réseaux de solidarité territoire Centre : **Sylvie MESSAGER**  
Animatrice des réseaux de solidarité territoire Sud : **Claire MOSSA**

## LES CHIFFRES CLÉS DU TERRITOIRE

- 303 800 habitants sur le territoire de la délégation
- Les réalités de pauvreté

	04	05
Taux de chômage (T. 3 2024)	8 %	6.2 %
Taux de pauvreté Insee 2021	17,1 %	14,7 %

# RÉTROSPECTIVE



## JOURNÉE FRATERNELLE

Avril: journée fraternelle organisée par l'équipe d'animation spirituelle à Ganagobie.



## SALON DE L'AGRICULTURE

Février, Paris: participation avec un groupe de travail « accès digne à l'alimentation » au salon de l'agriculture

A l'occasion du salon de l'agriculture, un groupe composé de bénévoles et de convives de La Petite Marmite de Manosque sont allés à la rencontre des producteurs, des transformateurs de l'alimentation (Herta), des distributeurs (LIDL)...



## SESSION FORMATION

En mai à Notre-Dame-Du-Laus

Bienvenue au Secours Catholique+ Appel et accueil des bénévoles

Accompagnement vers les droits sociaux

Vivre et animer la dimension spirituelle en délégation

Migrations internationales/climatiques (escape game)

## VOUS AVEZ 2 HEURES...!?



## CRÉATION DU SERVICE BENEVOLAT

Avril: création d'un service pour recruter et appeler de nouveaux bénévoles, avec une équipe de 5 personnes

## FORUM DES ASSOCIATIONS

Septembre, forum des associations à La Roche des Arnauds



## INAUGURATION DU CAFÉ SOURIRE A EMBRUN

Octobre, l'équipe d'Embrun inaugure le café sourire, en partenariat avec St Vincent de Paul

## VOYAGE SENIORS

En octobre, voyage séniors, partis quelques jours en virée dans le Cantal méridional, le Lot et L'Aveyron.



## INAUGURATION D'UN FAUTEUIL-SKI

En novembre à Seyne Les Alpes nous avons eu le plaisir d'inaugurer le tout nouveau Fauteuil ski du Secours Catholique !

Merci à la Fondation d'Entreprise du Crédit Agricole Provence Côte d'Azur qui a financé ce nouveau matériel et à ses représentants locaux pour leur présence.

Partageons les joies de la glisse avec tous



## NOËL À LA PETITE MARMITE

Décembre: Un délicieux repas de Noël, entièrement fait maison et préparé avec amour par les bénévoles. Vive la joie de la rencontre et de la fraternité à La Petite Marmite (Manosque)! Très joyeux Noël à tous !

# LE PROJET DE LA DÉLÉGATION



**N**ous voulons, par nos manières de vivre et d'agir au sein du Secours Catholique des Alpes, contribuer à transformer la société et développer des démarches d'animation, de changement social local, incarnées dans un territoire avec sa réalité et ses acteurs (bénévoles, personnes accompagnées, partenaires...).

Pour cela, nous voulons participer au renforcement du pouvoir d'agir des personnes les plus fragiles et à leur émancipation. Nous voulons lutter contre les inégalités présentes dans nos territoires ruraux et montagnards, dont l'isolement est l'une des principales.

Nous sommes engagés depuis 2018, à travailler cinq axes principaux : Cultivons l'entraide et le vivre ensemble, accompagnons les personnes en fragilité vers leur autonomie, développons les démarches en partenariat, accueillons les migrants et exilés comme une richesse, soyons heureux d'être acteurs au Secours Catholique. Depuis 2023, nous nous sommes également engagés sur une priorité essentielle à l'avenir de notre association : le bénévolat, par le recrutement, l'accueil et la formation des acteurs bénévoles.

# THÉMATIQUES

La délégation compte des services thématiques, support administratif, communication, formation, et des services thématiques plus spécifiquement liés à une activité, : accueil de l'étranger, animation spirituelle, commission des aides, enfance famille, fauteuil ski, prison.

## ACCUEIL DE L'ÉTRANGER



La situation sur nos territoires, l'accueil de l'étranger, les conditions de vie et l'accès aux droits des étrangers de nos départements, sont une préoccupation majeure de notre délégation.

Notre positionnement en faveur de l'accueil inconditionnel nous semble d'autant plus important à rappeler au regard des évolutions sociétales et politiques récentes portant atteinte à la dignité et aux droits fondamentaux des personnes étrangères que nous accueillons.

Pour cela en décembre 2023, le bureau des Alpes du Sud a acté nos priorités pour 2024-2025. Cette feuille de route a pour objectif de lancer de nouvelles actions dans le but d'accueillir les personnes étrangères comme une véritable richesse au sein de la délégation et également de favoriser les dynamiques inter-associatives.

Notre feuille de route :

- démarche de formation / réflexion au sujet des mineurs non-accompagnés pour le réseau inter associatif des Hautes-Alpes (en partenariat avec MDM)

- intégration des personnes exilées à Briançon
- réalisation en 2024 d'un état des lieux de la situation des personnes en situation de migration dans les Alpes-de-Haute-Provence
- formation et sensibilisation de notre réseau aux questions d'accès aux droits et de migration (une sensibilisation sur les migrations environnementales via un outil d'« escape game » réalisée, ainsi qu'une rencontre inter-équipes sur l'accès aux droits)
- poursuite des actions de plaidoyer, démarches institutionnelles en inter associatif pour défendre l'accès aux droits des personnes

Le travail inter-associatif ainsi que notre implication au sein de la pastorale des migrants des Hautes-Alpes se sont poursuivis. Egalement, les bénévoles des différentes équipes et/ou services de la délégation ont continué d'assurer l'accueil inconditionnel dans toutes nos activités, permettant ainsi d'accueillir et d'intégrer des personnes étrangères à nos activités.

### **Briançonnais : partenariat avec Refuges Solidaires et actions inter-associative**

Notre délégation est partenaire de Refuges Solidaires depuis sa création en 2017, association qui a pour but d'offrir un temps de repos de quelques jours aux exilés ayant traversé la frontière franco-italienne et arrivant souvent de nuit à Briançon.

Notre association participe à la plateforme inter-associative qui mène plusieurs travaux, de coordination, sensibilisation, actions institutionnelles... En lien avec la feuille de route du Secours Catholique des Alpes, 2 formations sur la thématique de l'accompagnement des mineurs non accompagnés ont eu lieu pour des salariés et bénévoles de plusieurs associations.

## ANIMATION SPIRITUELLE ET FRATERNELLE

L'Équipe d'Animation Spirituelle et Fraternelle (EASF) composée de sept personnes, est au service des équipes de la délégation. Sa mission est d'encourager la fraternité avec les pauvres en Église et partager la recherche de sens avec tous.

L'équipe se retrouve une fois par trimestre, plus si nécessaire.

Ce service a le souci de la formation, de la relecture, de la dimension inter religieuse et propose des temps de fraternité. En 2024, plusieurs propositions ont été faites...

La journée fraternelle de délégation a eu lieu le 17 avril au Monastère de Ganagobie. Une quarantaine de personnes heureuses de se retrouver pour une journée très conviviale et appréciée de tous. Temps magnifique et très beau lieu que beaucoup ne connaissaient pas. Visite très intéressante de l'église. La petite balade jusqu'à la croix avec une vue magnifique sur la vallée de la Durance a clôturé notre journée qui permet à tous les acteurs (personnes accueillies, bénévoles, salariés) de se retrouver pour un temps convivial.



Pour la journée de formation des bénévoles, l'équipe a proposé le 23 mai, à Notre Dame du Laus, un temps "Vivre et animer la dimension spirituelle en délégation",

La formation, sous forme de randonnée spirituelle en petits groupes de 5, a

été appréciée par les participants. Les animations que nous avons préparées leur ont permis de s'exprimer librement même sur de situations très personnelles. Chacun étant à l'écoute des autres ainsi une certaine confiance s'est installée.

La proposition la plus importante pour l'EASF est de préparer et animer le Voyage de l'Espérance qui invite tous les acteurs à suivre ce chemin sur lequel on marche à plusieurs, où l'on se serre les coudes et où l'on sait que l'amour et l'amitié peuvent agrandir nos routes. Les rencontres deviennent alors des lieux fraternels où l'on se reconstruit et d'où l'on repart plus confiant.

En 2024, une quarantaine de personnes est partie pour la Cité Saint Pierre, à Lourdes, du 25 au 30 août sur les pas de Bernadette. Voici quelques témoignages

"C'est difficile de sortir de chez soi, de rencontrer les autres. Mais quelle joie de croiser des regards où l'on voit la confiance, le sourire... S'abandonner au rythme proposé, c'est Super !!!"

"Le voyage de l'Espérance est une formation pour apprendre le partage, l'Amour du prochain et cette joie d'être ensemble.

Le prochain voyage aura lieu du 19 au 24 août à La Providence à ARS-SUR-FORMANS (Ain)

## COMMISSION DES AIDES ET POLITIQUE D'ACCOMPAGNEMENT

La Commission accompagnement et aides de la délégation est au service des équipes locales, et joue un rôle d'expertise, de conseil et de décision.

Voici ses missions :

Elle conseille et oriente les équipes locales dans l'accès aux droits et les dispositifs existants au Secours Catholique. Une de nos prochaines actions va être de travailler sur un guide d'orientation et de contacts pour les Alpes-de-Haute-Provence, après celui actualisé en 2024 pour les Hautes-Alpes.

Elle assure une veille sociale. Ainsi, elle recueille les éléments transmis par les équipes, les dysfonctionnements repérés (par le biais de la fiche « clignotants »), les anomalies qui aggravent les situations de pauvreté. Cette veille peut déboucher sur des actions, des plaidoyers, des rencontres aux niveaux local, départemental ou même national. Mais pour cela nous avons besoin de vous !

Elle étudie les moyens d'action. La commission peut étudier une situation individuelle et accompagner à la prise de décision une équipe locale qui la sollicite. Nous rappelons que toute aide financière aux personnes, entre dans la limite du budget des secours financiers inscrits au budget annuel pour chaque équipe locale.

L'année 2024 a vu la pauvreté s'accroître et les écarts se creuser de plus en plus entre les classes sociales. Les personnes avec lesquelles nous agissons se sentent de plus en plus démunies face aux difficultés quotidiennes.

Les équipes locales attentives à satisfaire plus efficacement les demandes des personnes accueillies, ont fait parvenir pour avis, à la commission, une quinzaine de dossiers, moitié moins qu'en 2023, certainement dû au changement de forme des "coups de pouce".



Composée de 6 personnes, la Commission Accompagnement et Aides se réunit le 4ème vendredi après-midi de chaque mois et en urgence si besoin.

Elle est disponible pour s'entretenir en présentiel, visio, ou téléphone avec les équipes.

## COMMUNICATION

Service support de la délégation, c'est également une équipe de 4 personnes qui s'occupe de la communication interne et externe et appuie si besoin les équipes dans leur communication locale.

Nous utilisons notre page facebook Secours Catholique des Alpes, ainsi que le site Internet, [www.alpes.secours-catholique.org](http://www.alpes.secours-catholique.org)

Nous avons un journal interne, Le Lien des Alpes, qui paraît une fois par trimestre. Nous communiquons également sur nos actions auprès des pouvoirs publics et partenaires, à l'occasion de la sortie de notre rapport statistique, et de notre campagne de demande de subventions.

En 2024, nous avons fait paraître des annonces pour trouver de nouveaux bénévoles, sur les sites Internet France bénévolat et Tous bénévoles.

En 2025, nous souhaitons tenir à jour une revue de presse.

## ENFANCE FAMILLE

*Tous les membres de l'équipe enfance famille s'investissent avec beaucoup d'entrain pour mettre en place des actions en faveur des familles et des enfants, des seniors isolés, pour qu'ils puissent vivre de belles vacances.*

### ACTIONS EN FAVEUR DES FAMILLES

*Celles-ci sont un soutien à la parentalité car petits et grands vivent dans un cadre de vacances, détendu qui les rapproche. Les familles se sentent l'égal des « autres ». Les vacances s'inscrivent dans la politique du droit aux vacances pour tous.*

#### Week end détente à la neige avec le service fauteuil ski du 9 au 10 mars à Abries- Ristolas.

54 personnes ont participé à ce week-end qui s'est déroulé dans la station familiale d'Abries dans le Queyras. Les activités neige: luge, ski, fauteuil-ski, raquettes ont ravi petits et grands. La piscine couverte du centre de vacances Le Fontenil, fut bien apprécié par les enfants. Ce fut un beau week-end de joie, de rencontres, de partage entre tous.

#### Séjour collectif pour les familles au centre Milléade de Carqueiranne du 20 au 27 avril

12 familles soit 45 personnes ont apprécié le centre de vacances de Carqueiranne avec des clubs pour les enfants et ados. Les participants étaient heureux de leur séjour malgré les caprices de la météo.

#### Séjour pour les familles en autonomie dans un centre de vacances une semaine en été soit en juillet soit en août

15 familles soit 70 personnes ont pu vivre une semaine de vacances dans un centre au bord de mer. En raison de l'augmentation des tarifs des centres de vacances et du budget contraint de la délégation, nous privilégions les locations. Nous choisissons des centres d'accès faciles pour les familles qui reçoivent des chèques vacances pour leur nourriture et leurs loisirs.

#### Sortie familiale au Plan d'eau de Saint Bonnet dans le Champsaur le 25 juillet

50 personnes, adultes et enfants, ont participé à cette journée. Depuis 2020 nous organisons cette journée dans ce même lieu qui est un havre de paix et de verdure tout en pratiquant deux belles activités: kayak et accrobranche. Tous les participants sont revenus enchantés de leur journée.



#### Voyage Seniors du 30 septembre au 4 octobre à la Chaetaigneraie dans le Cantal

29 seniors sont revenus enchantés de leur séjour dans le Cantal qui leur a permis de découvrir de beaux villages, de beaux paysages, de faire de belles rencontres et de tisser des liens.

### ACTIONS EN FAVEUR DES ENFANTS

*Nous constatons une certaine réticence de la part des parents à envoyer leurs enfants en colonie et des familles à accueillir des enfants. Par ailleurs, nous sommes de plus en plus sollicités par les aumôneries, les scouts, pour des participations financières pour des camps ou/et du matériel.*

#### Colonies

Nous n'avons reçu aucune demande d'envoi en colonie cette année.

### Accueil Familial de Vacances du 8 au 22 juillet

Quatre enfants de la délégation du Secours Catholique de Lille ont pu être accueillis dans des familles cet été : à Serenne en Ubaye, la Brillanne, Gap et à la Bastide des Jourdans. L'occasion pour eux de changer d'horizon et de vivre de bons moments avec leurs familles de vacances.

### Aides aux jeunes

Aides financières importantes pour des camps de jeunes en hiver et en été, organisés par les aumôneries de Gap, Manosque, les scouts, ainsi que pour du matériel. Cela permet aux jeunes de vivre comme les autres ces sorties collectives.

Pour 2025, l'ensemble de ces activités sera reconduit.

## FORMATION

En 2024, nous avons vécu une belle session de formations, le 24 mai, à Notre-Dame-Du-Laus

Le but de cette journée était de rassembler notre réseau pour permettre aux bénévoles des différentes équipes de notre territoire de se rencontrer, et de leur proposer des formations adaptées aux situations qu'ils rencontrent lors de leurs permanences d'accueil,

Nous avons proposé quatre formations : Bienvenue au Secours Catholique, L'accompagnement vers les droits sociaux, vivre et animer la dimension spirituelle au Secours Catholique, et migrations environnementale, sous la forme d'un escape game. Ce sont donc près de 40 personnes qui ont participé à cette rencontre.



En 2025, nous proposerons des journées de formations pour piloter un fauteuil ski (2 sessions de 2 jours chacune), des formations les 10 mars et 2 juin à Notre Dame du Laus: Bienvenue au Secours Catholique, accueil-écoute, l'accès aux droits et la politique d'ac-

compagnement, l'animation spirituelle au Secours Catholique, et d'autres formations suivant les besoins / demandes.

Nos intervenants sont soit bénévoles, soit salariés locaux ou nationaux, soit prestataires. Nous déposons une demande de subvention dans le cadre du FDVA.

## PRISON



Depuis juin 2016, le Secours Catholique est présent à la maison d'arrêt de Digne, pour vivre sa mission, dans la lutte contre toutes les pauvretés et le respect de la dignité de toute personne, au-delà des actes commis.

En 2024 nos activités ont été les suivantes :

Commission d'indigence qui a lieu tous les premiers jeudis du mois en partenariat avec l'administration pénitentiaire : nous accordons, aux détenus sans ressource dits « indigents », une aide financière qui s'élève en moyenne à 80 euros par mois et 96 détenus ont été soutenus. A noter l'aide pendant les 7 premiers mois, qui était en moyenne de 70€, elle est passée à 120€ pour les 5 derniers mois de l'année.

Nous participons aux célébrations hebdomadaires animées par les aumôniers catholiques et protestants. En moyenne 7 à 8 détenus y participent. Monseigneur Gobillard, évêque de Digne est venu célébrer une messe à Pâques et à Noël.

Vestiaire en lien avec la Croix Rouge qui fournit des vêtements de son vestiaire. Les bénévoles du Secours Catholique achètent ce qu'ils ne trouvent pas à la Croix Rouge. Environ 120 détenus en ont bénéficié. Montant de l'action 500 €



# ORGANISATION TERRITORIALE



## ÉQUIPES D'ANIMATION TERRITORIALE (EAT)

**EAT SUD** : animatrice

Claire MOSSA, bénévole référent Michel LAUFERON

**EAT CENTRE** : animatrice

Sylvie MESSAGER

**EAT NORD** : animatrice

Coline CASTELNAU, puis Wilfried MÜLLER

## THÉMATIQUES TERRITORIALES DES ANIMATEURS

**Claire MOSSA** : bénévolat

06 98 67 93 49 / [claire.mossa@secours-catholique.org](mailto:claire.mossa@secours-catholique.org)

**Sylvie MESSAGER** : formation, actions collectives

06 81 74 30 77 / [sylvie.messenger@secours-catholique.org](mailto:sylvie.messenger@secours-catholique.org)

**Wilfried MÜLLER**: migrants et accès digne à l'alimentation

07 77 12 03 65 / [wilfried.muller@secours-catholique.org](mailto:wilfried.muller@secours-catholique.org)

## ÉQUIPE D'ANIMATION

Pour soutenir l'action de proximité des équipes locales, la délégation répartit ses forces d'animation et Equipes d'Animation Territoriale (EAT) sur un territoire défini selon les pauvretés, les aspects sociologiques, géographiques, administratifs, les partenaires associatifs locaux ainsi que les paroisses locales. Une EAT est constituée au minimum d'un animateur salarié et d'un référent bénévole, si possible de bénévoles ou autres acteurs concernés par le territoire. Outre l'accompagnement des réseaux locaux, l'EAT est aussi chargée de la mise en œuvre des objectifs d'animation de la délégation. Les EATs peuvent aussi mener des réflexions et actions communes, particulièrement au service de la délégation.

### TERRITOIRE SUD



L'équipe d'animation territoriale est représentée par une animatrice de réseaux de solidarité (Claire Mossa). Une centaine de bénévoles sont répartis dans cinq équipes locales et activités collectives, dans le sud du département des Alpes-de-Haute-Provence.

#### Les principales actions menées en 2024

**La Petite Marmite**, à Manosque, est une cantine participative et fraternelle, animée par une vingtaine de bénévoles. Elle a pour objectifs de lutter contre l'isolement, en favorisant la création de liens conviviaux entre les habitants, autour d'un bon repas fait maison, et de lutter contre la précarité alimentaire, en permettant aux plus démunis d'accéder à une nourriture de qualité. Cette année, des bénévoles et des convives de la cantine ont participé à l'élaboration de l'étude nationale du Secours Catholique « L'injuste prix de notre alimentation » et se

sont rendus au salon de l'agriculture, pour échanger avec des acteurs de la filière agricole et de l'industrie agro-alimentaire.

**Les Barquettes solidaires.** En partenariat avec la mairie de Manosque, une équipe de bénévoles récupère les surplus des cantines scolaires et les donne ensuite sous forme de barquettes individuelles, à des personnes accompagnés sur objectifs. Elle récupère également les surplus de La Petite Marmite. Cette activité participe à la lutte contre le gaspillage alimentaire et vient renforcer la volonté du SCCF de permettre à chacun d'accéder dignement à une alimentation de qualité. Pour développer l'activité, une convention a été signée cette année, avec le fournisseur des cantines scolaires de la région PACA.

**Diagnostic de territoire sur la précarité alimentaire à Digne.** Suite à la fermeture de l'équipe locale à l'été 2024, par manque de bénévoles, le SCCF a décidé d'engager une démarche de réflexion sur son action à Digne. Un diagnostic de territoire sur la précarité alimentaire a été initié, afin d'identifier de nouvelles possibilités d'actions, complémentaires des activités déjà existantes dans la ville et en lien avec les partenaires institutionnels et associatifs locaux.

**Projet de cantine fraternelle à Saint-Auban :** l'accompagnement au lancement du projet d'une cantine participative, avec une équipe locale et en partenariat avec la Maison Commune, n'ayant pu aboutir, le SCCF s'oriente vers un autre projet correspondant à un nouveau besoin identifié : créer un café

fraternel et gourmand, pour lutter contre l'isolement des habitants.

**Accompagnement des équipes de bénévoles du territoire :** accompagnement dans la relecture de leurs actions et le soutien de leurs différentes activités, en lien avec le projet national et celui de la délégation, tout en poursuivant les partenariats existants, et en veillant à de nouvelles opportunités.

### Perspectives en 2025

**La Petite Marmite :** accompagner la restructuration de l'activité et créer une nouvelle équipe de bénévoles, suite à la fermeture temporaire, depuis fin décembre 2024.

**Projet « café fraternel et gourmand »** à Saint-Auban : accompagner et finaliser la démarche projet, en vue de la mise en place de l'activité.

**Secteur de Digne :** poursuivre l'engagement au sein des deux groupes de travail du Projet alimentaire territorial (PAT 04) et élaborer des propositions d'actions pour le SCCF, en lien avec le Bureau de la Délégation.

## TERRITOIRE CENTRE



**Le territoire Centre c'est :** 1 équipe d'animation territoriale, 7 équipes, 100 bénévoles

En 2024, l'EAT Centre, animée par Sylvie MESSAGER a travaillé sur trois priorités :

**Gestion des ressources bénévoles :**

En équipe d'animation, nous avons réfléchi sur notre gestion des ressources bénévoles, crée des outils, identifié les besoins, rédigé

des appels à bénévolat, participé aux forums des associations, fait une campagne d'affichage et diffusé les offres sur les plateformes de bénévolat, accueilli les nouveaux bénévoles, expliqué le projet du Secours Catholique, mobilisé les bénévoles pour la formation et la montée en compétences pour certains pour la prise de responsabilité.

### Mise en place d'une maison solidaire pour les femmes sur la Roche des Arnauds

Nous avons une équipe de bénévoles motivés qui a visité ou contacté d'autres structures d'accueil, mené un travail de réflexion sur les conditions d'accueil : la charte, le règlement intérieur, les critères d'accueil et les aspects juridiques de la convention. Nous avons déjà commencé à rencontrer des partenaires et nous poursuivrons ce travail en 2025 avant d'accueillir les premières femmes.

### La diversité des activités des équipes locales du territoire Centre

L'accueil, l'écoute, l'accompagnement, les paniers solidaires, les jardins, le café sourire, le point rencontre, le Français langue étrangère, les repas partagés, atelier créatif, la mobilité, boutique solidaire de vêtements et d'objets de seconde main...

### Avec notre réseau de bénévoles

**Barcelonnette,** deux nouveaux responsables se sont engagés pour animer cette équipe de bénévoles avec le trésorier de l'équipe locale.

Le point rencontre est un lieu de convivialité où se retrouvent des bénévoles et des personnes accueillies, les sujets de conversation sont multiples.

Une permanence accueil, écoute, accompagnement permet également d'accueillir de façon individuelle, pour favoriser l'accès aux droits des personnes.

Deux repas partagés ont été proposés aux

personnes accueillies en fin d'année, un avec l'équipe du Secours Catholique de Seyne les Alpes, un le 31 décembre avec l'association Solidaritat Ubaye

L'accueil de nouveaux bénévoles, la formation des bénévoles sont une priorité.

### Seyne les Alpes

Une équipe dynamique s'engage autour de plusieurs activités collectives : jardin, co-voiturage (des personnes isolées sans moyen de transport), des ateliers créatifs (couture et tricot) et d'une permanence d'accueil, écoute et accompagnement

**La Motte du Caire**, depuis quelques années Roue de secours (service de mobilité) a répondu aux demandes des habitants de la Motte du Caire et des villages en proximité pour leurs déplacements, les courses, leurs démarches administratives et médicales.

**Sisteron**, un diagnostic de territoire est en cours de réalisation.

**Laragne**, l'arrivée de nouveaux bénévoles a permis d'ouvrir davantage la boutique solidaire. La permanence d'accueil écoute et d'accompagnement permet d'orienter vers un accès aux droits, d'accompagner les personnes dans leur projet de vacances, de voyage de l'espérance.

**Veynes**, les bénévoles de la permanence accueillent, écoutent, accompagnent les personnes en difficulté. Ils sont également vigilants sur le devenir des familles ukrainiennes installées sur Veynes. Nous avons également développé les échanges avec d'autres partenaires et agi ensemble autour d'un goûter avec Courtcircuit 05 et les Restos du Cœur, ainsi que d'une collecte et distribution de jouets avec la Communauté de Communes du Buëch Dévoluy pour Noël.

**La Roche des Arnauds**, à la maison Martine Lorin (accompagnement pour femmes isolées), nous avons une équipe de bénévoles constituée, prête à accueillir 6 femmes dans les prochains mois.

**Gap**, les activités d'accueil, d'écoute et d'accompagnement, de convivialité, de paniers solidaires, de café sourire, de jardins, de Français Langue Etrangère, de repas partagés, de goûters sont maintenues.

L'arrivée de nouveaux bénévoles va renforcer cette dynamique.

## TERRITOIRE NORD

Le secteur Nord des Hautes-Alpes regroupe nos actions locales et collectives dans le Champsaur, l'Embrunais, le Queyras, le Briançonnais et, suite à une réorganisation en décembre 2024, le secteur de Gap

Quatre équipes locales, un relais et une cinquantaine de bénévoles (sans prise en compte Gap), agissent chaque jour en faveur de la solidarité avec les personnes qu'elles accompagnent.

### Un nouvel animateur pour le Nord du département

Wilfried Müller a rejoint l'équipe de la délégation des Alpes du Sud en tant qu'animateur de réseaux de solidarité, pour accompagner les dynamiques et projets sur ce territoire.



## Nos actions en 2024

### Briançon

Le Secours Catholique de Briançon a renforcé son engagement en faveur de l'accès aux droits et de la solidarité locale. Dans le cadre du programme EDF Solidarité, des bénévoles ont participé à une rencontre inter-équipes axée sur l'accès aux droits, et une réflexion a été engagée pour la mise en place d'une commission de solidarité locale, visant à structurer et coordonner l'aide apportée aux personnes en difficulté.

La permanence d'accueil-écoute, maintenue chaque jeudi après-midi, a permis d'accompagner de nombreuses familles et personnes isolées. Plusieurs bénévoles ont également pris part à une rencontre partenaire sur le thème du RSA, renforçant ainsi leur capacité à informer et orienter les bénéficiaires. En parallèle, ils se sont investis dans des actions de solidarité collective, notamment la distribution de colis de Noël et la participation à l'initiative des restaurateurs

briançonnais, « Noël pour Tous », offrant ainsi des moments de réconfort et de partage.

Le projet des paniers solidaires s'est poursuivi avec l'objectif de garantir un accès à une alimentation digne et durable, en collaboration avec les producteurs locaux. Face à une demande croissante, cette action s'est affirmée comme un soutien essentiel aux personnes en situation de précarité.

**Queyras:** L'équipe a organisé le vide-grenier du 15 août à Saint-Véran, une belle réussite avec de nombreux stands. Les recettes ont servi à financer les activités à destination des personnes en situation de migrations et le voyage de l'espérance 2024 du Secours Catholique.

**Embrun:** En 2024, l'équipe du Secours Catholique d'Embrun a consolidé ses initiatives et diversifié ses actions pour renforcer l'accueil et le soutien aux personnes en situation de précarité.

Le lancement en octobre du Café-Sourire, est un des projets phares de l'année. Ce nouvel espace de convivialité vise à offrir aux personnes isolées et en précarité un lieu de rencontre et de soutien. Le projet est réalisé en partenariat avec Saint Vincent de Paul et la paroisse. L'équipe d'Embrun a participé à des rencontres inter-équipes pour échanger sur les bonnes pratiques et préparer le démarrage de cette nouvelle activité, qui a lieu, un mercredi matin sur deux à la salle paroissiale Sainte-Anne.

L'équipe d'Embrun a accueilli deux nouvelles bénévoles, renforçant ainsi son fonctionnement. Une réflexion sur l'organisation de l'équipe et la désignation d'une future responsable a été effectuée. L'équipe a également entrepris un travail d'analyse sur les permanences d'accueil/écoute, dont les conclusions et ajustements se poursuivront tout au long de l'année 2025, pour répondre au mieux aux besoins des personnes accueillies.

L'engagement de l'équipe s'est également manifesté à travers plusieurs événements collectifs : la participation au marché de Noël solidaire de la ville, permettant de récolter des fonds et de sensibiliser la population locale aux causes soutenues par le Secours Catholique, mais aussi l'organisation d'un goûter de Noël solidaire, offrant un moment convivial et chaleureux aux bénéficiaires.

Grâce à ces initiatives et au soutien constant des bénévoles, l'équipe d'Embrun poursuit son action de proximité pour venir en aide aux plus démunis tout en

créant des espaces d'échange et de solidarité.

**Champsaur:** Poursuites des rencontres des acteurs associatifs et institutionnels afin d'avoir une meilleure connaissance des besoins du territoire. Des démarches ont été entreprises pour installer notre permanence dans un nouveau café associatif, mais ce projet n'a pas abouti.

L'accueil des personnes en situation de précarité a été maintenu et la recherche de bénévoles se poursuit.

### Perspectives pour 2025

En 2025, nous souhaitons renforcer les liens entre les équipes d'Embrun et Briançon en organisant des rencontres plus régulières. Ces temps d'échange permettront de travailler sur des thématiques communes essentielles, telles que l'accueil et l'intégration de nouveaux bénévoles ainsi que l'accompagnement des personnes accueillies, afin d'harmoniser et d'enrichir nos pratiques.

### Embrun

L'équipe poursuivra le travail de fond initié autour de l'accompagnement individuel, de l'écoute active et de la gestion des aides financières. L'objectif est d'améliorer la prise en charge des personnes en difficulté en adaptant les dispositifs de soutien à leurs besoins spécifiques.

### Briançon

Une réflexion approfondie sera menée sur l'activité des Paniers Solidaires afin de favoriser un approvisionnement encore plus local et de renforcer les liens avec les services sociaux du secteur. L'équipe souhaite également développer des activités participatives avec les bénéficiaires des paniers, dans un esprit de partage et de sensibilisation à une alimentation saine et durable.

### Champsaur et Queyras

Une réflexion sera engagée afin d'identifier les besoins sociaux spécifiques de ces territoires et d'évaluer les actions potentielles du Secours Catholique. Cette démarche vise à adapter notre présence et nos interventions pour répondre au mieux aux réalités locales.

En consolidant ces axes de travail, nous souhaitons poursuivre notre engagement en faveur d'une solidarité de proximité, fondée sur l'écoute, l'entraide et l'innovation sociale.

## RAPPORT FINANCIER DE LA DELEGATION

Le Secours Catholique est une association composée d'un Siège national et de 72 délégations en France et Outre-Mer dont celle des Alpes du Sud sur les départements des Alpes de Haute Provence et des Hautes Alpes.

Financièrement, les délégations sont reliées entre elles par un système de solidarité. L'association a la chance de pouvoir s'exprimer et agir librement grâce à son indépendance financière. En effet, la plupart des dons sont collectés lors de la campagne annuelle de novembre, événement lancé par la diffusion nationale du rapport des statistiques sur la pauvreté édité par le Secours Catholique.

Dans les Alpes de Haute Provence et les Hautes Alpes, les subventions accordées par les communes, le département et la Direction départementale de l'emploi, du travail et des solidarités, ont représenté, ensemble, un peu plus de 12 % des recettes en 2024 ce qui est très important pour la vie de notre délégation.

Une autre des ressources de la Délégation provient de la générosité de donateurs privés de notre territoire dont la part représente un peu plus de 21 % des produits en 2024.

A cela, s'ajoutent l'activité des boutiques solidaires, l'organisation de braderies, vide greniers et autres événements ... Les participations de soutien aux activités concourent également à l'équilibre de notre budget (Fauteuil ski, séjours Enfance Famille, voyage seniors, voyage de l'espérance). L'ensemble représente 7,5 % environ de nos recettes.

Enfin, les subventions, dons et legs, collectés au niveau national et redistribués, par solidarité, à notre délégation, ont représenté, ensemble, un peu plus de 57 % des produits en 2024.

Nous remercions chaleureusement, les collectivités locales, les donateurs et bailleurs d'avoir soutenu financièrement nos projets et de nous permettre de venir en aide aux personnes les plus fragiles.

REALISE 2024 Délégation des Alpes du Sud	
DEPENSES	
Total des dépenses	735165
Aides directes et secours aux personnes	125613
Activités collectives et frais de locaux	216859
Charges de personnel	338851
Charges internes de services	6546
Amortissements	47296
RECETTES	
Total des recettes	735165
Dons privés affectés à des actions	60430
Dons privés non affectés	99480
Subventions des collectivités territoriales	90910
Affectation nationale : dons, legs, mécénat	424400
Participations de soutien - ventes (boutiques, braderies...)	55556
Produits exceptionnels	4389

# DONNER UN MATIN

En devenant bénévole pour le Secours Catholique, vous pouvez régulièrement faire don de votre temps et lutter contre l'isolement des plus démunis en favorisant la création de liens fraternels.



REJOIGNEZ LA RÉVOLUTION FRATERNELLE!

[secours-catholique.org](https://secours-catholique.org)

[caritasfrance](#) [Secours Catholique-Caritas France](#)



# AU SECOURS !

JE CHANGE LE MONDE



**RAPPORT  
D'ACTIVITÉ  
2024**

[secours-catholique.org](https://secours-catholique.org)

Délégation des Alpes  
260 Bd Régis RYCKEBUSCH  
04100 MANOSQUE  
Email : [alpes@secours-catholique.org](mailto:alpes@secours-catholique.org)  
Téléphone : 04 92 70 96 50  
Secours Catholique Caritas France



**ENSEMBLE,  
CONSTRUIRE  
UN MONDE JUSTE  
ET FRATERNEL**